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JEFE DE GOBIERNO DE LA CDMX 
 
 

ARRANCA OPERATIVO 
 
PRIORIZAN COMBATIR INCENDIOS FORESTALES. Unos tres mil 600 elementos, entre 
brigadistas, bomberos y personal de la CORENADR realizarán el operativo 2024 contra 
incendios forestales en la Ciudad de México. Ayer, autoridades capitalinas destacaron el 
riesgo de conflagraciones en zonas abiertas y enfatizaron que se busca evitar daños como 
los registrados durante 2023, cuando dos mil 94.98 hectáreas fueros afectadas. El Jefe de 
Gobierno, MARTÍ BATRES, señaló la importancia de e3ste operativo, ante la dimensión del 
área natural de la CDMX, más de la mitad de su superficie. Y comentó que para conservar 
las áreas verdes también se mantienen los operativos contra la tala. Al respecto dijo que los 
talamontes detenidos en los últimos meses no han sido liberados. Ref. 1C y 3C, Uni. 21M, 
Jor. 32C, Met. 11, Raz. 20, Her. 13, Pre. 7, 24H. 9, Sol 17. 
 
 

ZÓCALO, SALÓN DE BAILE 
 
AL RITMO DE LA SONORA SANTANERA, ENTRE TROPICAL Y ARISTÓCRATA, 
RECORIÓ LOS RINCONES DEL ZÓCALO. La Sonora Santanera, que celebra 70 años de 
trayectoria, es patrimonio cultural vivo de la Ciudad de México. Uno de los argumentos de las 
autoridades para esta declaratoria es que, como señaló en días pasados el Jefe de 
Gobierno, MARTÍ BATRES a la Santanera todos los chilangos “la llevamos en el ADN”. Su 
estilo único, mezcla de un sonido tropical plenamente romántico, recorrió los rincones del 
Zócalo capitalino para convertirlo en una sala de conciertos y en una gran pista de baile. Jor. 
7ª, Sol 17. 
 
 

OTROS TEMAS 
 
ADVIERTEN CRISIS EN L12 DEL METRO. Pese a que el Jefe de Gobierno de la CDMX, 
MARTÍ BATRES GUADARRAMA, hizo llamados a ofrecer disculpas públicas de parte de la 
oposición, tras las fallas en la Línea 12 del Metro, habitantes de las Alcaldías Tláhuac e 
Iztapalapa se vieron afectados por la suspensión del servicio, que implicó retrasos de más de 
40 minutos y el retiro de un tren. El diputado panista Federico Döring señaló que ello 
evidencia la negligencia e incapacidad del Gobierno capitalino para garantizar un servicio de 
calidad. Bas. 13. 
 
 

SECRETARÍA DE ADMINISTRACIÓN Y FINANZAS 

COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN CIUDADANA  

DIRECCIÓN EJECUTIVA DE PRENSA  

DIRECCIÓN DE SEGUIMIENTO INFORMATIVO 



TEMEN QUE GCDMX NO CUMPLA OTRA VEZ. Debido a las constantes denuncias de 
vecinos de la Alcaldía Azcapotzalco, por la obstrucción con cientos de tarimas de la Calzada 
Coltongo, Colonia del mismo nombre, el pasado viernes el Gobierno capitalino anunció un 
reglamento para la carga y descarga de las tarimas y otros materiales en dicha vialidad. No 
obstante, muchos de ellos temen que esto sea falso o que no cumpla otra vez el Mandatario 
capitalino, MARTÍ BATRES. “Ya no les creemos, nunca cumplen”, aseveró un habitante de 
la zona. Bas. 12. 
 
 

GENEROS DE OPINIÓN JEFE DE GOBIERNO 
 
 
FRENTES POLÍTICOS. Durante su visita por Washington D.C., Santiago Taboada, 
precandidato de la alianza Va X la Ciudad de México, denunció ante la Organización de los 
Estados Americanos y la Comisión Interamericana de Derechos Humanos la presunta 
persecución política por parte de Morena y por la supuesta “elección de Estado” en la Ciudad 
de México, en el próximo proceso electoral. Señaló que MARTÍ BATRES, Jefe de Gobierno 
capitalino, “se convirtió desde hace varios meses en jefe de campaña de la candidata de 
Morena en la Ciudad de México”. ¿Y aquello de que la ropa sucia se lava en casa? Exc. 13. 
 
ARTÍCULOS 
 
IDEOLOGÍA VIEJA Y NUEVA SEGURIDAD, por Salvador Guerrero.  En una reunión con un 
centenar de empresarios en diciembre de 2018, pregunté acerca de quiénes habían sufrido 
un asalto, sabían de alguno o de otros delitos con pérdida patrimonial o amenaza a la 
integridad de personas cercanas. Cuarenta por ciento levantó la mano. A la pregunta de 
quién percibía inseguridad, la respuesta incorporó al 90 por ciento de los presentes. 
Abrumadora inquietud por el tema ante el desastre dejado por la administración de Miguel 
Ángel Mancera. Hice el ejercicio en una reunión de una cúpula empresarial en julio del año 
pasado y la respuesta fue muy distinta. Un diez por ciento dijo haber sido víctima o saber de 
un delito cometido y menos de la mitad señaló percepción de inseguridad. También pregunté 
quiénes habían votado por Andrés Manuel López Obrador y la mano fue levantada por 8 de 
cada diez. En otras palabras, a pesar de la antipatía de ese grupo específico de empresarios 
respecto del gobierno era imposible desconocer el avance en seguridad. Sensibilizada y 
comprometida, Claudia Sheinbaum Pardo entendió la relevancia del problema y lo atacó 
desde varios ángulos. Específicamente multiplicó las detenciones de presuntos responsables 
y la seguridad basada en una estrategia sistemáticamente colaborativa complementada con 
programas sociales con lo cual generó una reducción de incidencia delictiva superior a 60 por 
ciento en lo que va de la administración ahora encabezada por MARTÍ BATRES. Cró. 15. 
 
IMPLACABLES VS DELINCUENCIA, por Salvador Guerrero. Antipático como sueña para la 
oposición debe decirse: en el mundo ninguna ciudad capital exhibe un proceso de 
recuperación de la seguridad en tan solo cinco años como el logrado en la CDMX. Esa es la 
“ciudad de paz, implacable contra el crimen”, referida este domingo desde su casa en 
Iztapalapa pro la candidata puntera a gobernar la CDMX, Clara Brugada. En el reciente 
informe de seguridad, encabezado por el Jefe de Gobierno, MARTÍ BATRES, se ha 
detallado el avance en delitos carentes de cifra negra, como decremento de los homicidios 
dolosos a la mitad de su nivel en 2018. Bas. 16. 
 



GOBIERNO Y SEGURIDAD 
 
 

SECRETARÍA DE SEGURIDAD CIUDADANA  
 
 
VOLCADURA. Tres bomberos de la estación Tacubaya, Que se dirigían a atender un 
incendio en la Colonia Santiago Ahuizotla, resultaron heridos al volcar la pipa en la que iban 
sobre Circuito Interior y Paseo De la Reforma, se derramaron 6 mil litros de agua. Ref. 2, 
Uni. 21, Raz. 17, Bas. 35. 
 
TOMA 30 SEGUNDOS ROBAR EN EL VIADUCTO. Ante robos como el video grabado en el 
bajo puente de Viaducto  y Cuauhtémoc, Francisco Rivas, director  de general del 
Observatorio  Ciudadano de Seguridad, alerta por las condiciones que facilitan la impunidad 
de quienes delinquen, en apenas unos segundo. “Los delincuentes siempre van a buscar una 
situación en donde puedan hacer rápido el robo, con violencia, sentimos que duran minutos, 
pero un robo, en general, dura máximo 30 segundos, es muy raro que un robo dure más, 
empieza a hacer más riesgos para el delincuente, entonces, tienden a ser de una rapidez 
extrema” señala al especialista. Ref. 1. 
 
AUMENTAN EXTORSIONES TRAS CITAS DE AMOR. Las extorsiones hasta por 50 mil 
pesos tras una falda oferta de amor amistad o aventura vía redes sociales han aumentado. El 
Consejo Ciudadano  de la CDMX expuso que, tras un primer contacto Vía mensajes, las 
víctimas aceptan conversaciones y vídeo llamadas para terroristas “sexo seguro” o 
"cibesexo” en el que son grabados. Acto seguido, los extorsionadores amenazan con difundir 
las imágenes o videos si no les entregan dinero. Ref. 4. 
 
CAE PAREJA DE CÉLULA DELICTIVA. Uniformados de la SSC de la Ciudad de México,  
detuvieron en calles de la alcaldía Cuauhtémoc, a un hombre y una mujer, en posesión de 
bolsas con aparente narcótico, quienes posiblemente forman parte de una célula  delictiva 
que opera en la zona centro. Los detenidos al parecer son integrantes de un grupo delictivo 
dedicado al secuestro, narcomenudeo, extorsión, cobro de piso y tráfico de armas en la 
Alcaldía  Cuauhtémoc. Pre. 15. 
 
DETIENEN A DOS PRESUNTOS RESPONSABLES DE HOMICIDIO. Detienen a dos 
sujetos portales responsables  de participar en el homicidio y abandono del cuerpo de una 
persona en la colonia Ahuehuetes en la Alcaldía Gustavo A.   Madero. En un comunicado, la 
SSC señaló que uniformados fueron letrados por una mujer en las calles Águila y Cóndor de 
la colonia Ahuehuete que había una bolsa de plástico negra con rastros de sangre. Uni. 21, 
Pre. 13. 
 
REGRESA PBI 11 MIL PESOS. Un efectivo de la Policía  Bancaria e Industrial  hallo una 
cartera con 11 mil pesos en el andén E del Cetram Taxqueña, la cual resguardo. En una 
tienda de telefonía le dejo sus datos a la encargada por si aparecía el dueño. Ref. 4. 
 
 
 



ASALTAN A PUNTA DE PISTOLA A HIJO DE ZABALETA. La actriz Susana Zabaleta 
denunció el robo a mano armada del que fue víctima su hijo, en calles de la Alcaldía Benito 
Juárez. A través de sus redes sociales, la actriz y su hijo Marías compartieron un video en el 
que expusieron cómo  ocurrió en calles de la colonia San Juan, en dicha alcaldía. Bas. 35. 
 
CAEN 3 POR VENDER DROGA. Dos mujeres y un hombre fueron sorprendidos por 
elementos de la SSC en posesión de mariguana y cocaína en la colonia Miguel de la Madrid 
de la alcaldía  Iztapalapa,  por lo que fueron detenidos y trasladados ante las autoridades 
correspondientes. Los hechos ocurrieron luego de diversas denuncias ciudadanos en las que 
se reportaba la venta de estupefacientes en esa zona.  Raz. 20. 
 
 

FISCALÍA GENERAL DE JUSTICIA  
 
 
CON MANTAS, PINTAS Y UNA PIÑATA RECUERDAN A FÁTIMA Y EXIGEN JUSTICIA. 
La colocación de mantas y pinturas en la glorieta de Las Mujeres que Luchan, una piñata 
rellena de buenos deseos y con pintas en su exterior de lo que no queremos y la entrega de 
dulces, los familiares de Fátima Cecilia e Ingrid Escamilla, víctimas de feminicidio, las 
recordaron y exigieron justicia. A cuatro años del secuestro y muerte de Fátima continúan los 
obstáculos para acceder a la justicia, al cancelarse dos veces el inicio del juicio oral y buscar 
las defensas de Gladis Geovana y Mario Alberto, sus feminicidas, separar sus casos, 
denunció Sonia López. Jor. 34, Ref. 1. 
 
CONTINÚA LA CAPACITACIÓN. El Poder Judicial de la Ciudad de México  a cargo de 
Rafael  Guerra  Álvarez Inició hoy la segunda etapa de capacitación  a 218 jueces para la 
implementación del Código Nacional de Procedimientos  Civiles y Familiares. Este programa 
académico se impartirá a 45 magistrados, 173 jueces   y aproximadamente a mil 518 
servidores públicos de carrera judicial, todos de las materias civil y familiar. Her. 13. 
 
TEMOR Y AMAGOS. Diana observó no sólo con asombro, sino conmigo, la foto que Jorge 
Humberto su ex pareja, le mostró de ella y sus hijas  e un centro comercial  al que habían ido 
recientemente, supo entonces que las tres estaban ante una amenaza. Pensó que en la 
audiencia en la que lo circularon a proceso por corrupción  de menores y violación en contra 
de su hija mayor si temor terminaría, pero el juez determino que no había justificación para 
recluirlo en noviembre. Ref. 4. 
 
TJA PONE EN JAQUE A CÁRTEL PANISTA. como parte de los recientes avances en las 
investigaciones en contra el llamado Cártel  Inmobiliario en la Alcaldía  Benito Juárez, el 
Tribunal de Justicia Administrativa capitalina puesto en jaque a los panistas de esa 
demarcación, al ordenar que se reconoce la existencia de inmuebles irregulares durante el 
Gobierno de Jorge Romero de 2013 al 2015. El TJACDMX notificó al alcalde interno, Isael 
Mata, quien también ostenta el caso de director general de asuntos Jurídicos y de Gobierno, 
que debe emitir un reconocimiento de que en las administraciones anteriores se autorizaron 
ilegalmente varios inmuebles. Bas.12. 
 
 
 



DESARROLLO SUSTENTABLE 
 
 

SECRETARÍA DE GESTIÓN INTEGRAL DE RIESGOS Y PROTECCION CIVIL 
 
 
PREOCUPA EL INCREMENTO DE ACCIDENTES. Luego de que un ciclista perdió la vida al 
ser atropellado por una grúa que se encontraba en la pista del Autódromo Hermanos 
Rodríguez, la diputada Elizabeth Mateos externó su preocupación por ese tipo de accidentes 
e hizo un llamado a la Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil para que 
se lleve a cabo una verificación administrativa al Autódromo. Bas. 12. 
 
 
DEMANDA CIUDADANA 
 
YO LECTOR. El Señor Pedro Sánchez alerta por grietas en el subsuelo. Exc. 10. 
 
 
 
 

SECRETARÍA DE OBRAS Y SERVICIOS 
 
 
OPTIMIZARÁN PRESUPUESTO PARA LA RED VIAL PRIMARIA. La Secretaría de Obras y 
Servicios del Gobierno de la Ciudad de México trabaja en el Sistema de Gestión de 
Pavimentos (SGP) que permitirá realizar acciones de monitoreo, recopilación y análisis de 
información a fin de identificar previamente las condiciones en las que se encuentran las 
principales vialidades de la Red Vial Primaria (RVP).El Sistema de Gestión de Pavimentos 
(SGP) se encuentra actualmente en la fase de pruebas, las cuales concluyeron durante el 
segundo semestre de 2023, y su implementación está programada para el primer semestre 
de 2024. Dicho sistema permitirá tomar como base diferentes criterios de afectación en la 
carpeta asfáltica y variables prioritarias previamente establecidas; se podrán tomar mejores 
decisiones para optimizar los recursos económicos y materiales disponibles para las 
estrategias de intervención del mantenimiento preventivo y correctivo en las vialidades. 
Pre.1-3. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



SECRETARÍA DE MOVILIDAD 
 
 
TOMAN VÍAS DE ACCESO CONTROLADO. El número de ciclistas en la ciudad va en 
aumento, ya sea a través de sistemas de alquiler como Ecobici o con bicicletas privadas de 
diversos tipos, pero también se ha vuelto más recurrente ver pedalistas solitarios o en grupo 
que realizan rodadas por carriles centrales de vías de acceso controlado, donde se permite a 
los autos alcanzar 80 kilómetros por hora. Se trata de vialidades como Periférico, el Segundo 
Piso, Viaducto, Circuito Interior y Calzada de Tlalpan y su continuación, San Antonio Abad. 
… Ese es el caso de Patriotismo, Revolución o Río Mixcoac. El Artículo 19 del Reglamento 
de Tránsito de la Ciudad de México en su fracción IV prohíbe a los conductores de vehículos 
no motorizados circular por los carriles centrales o interiores de las vías de acceso 
controlado… Entre el 30 de enero y el 10 de febrero, la Secretaría de Seguridad Ciudadana 
publicó en su agenda de movilizaciones unas 26 rodadas ciclistas nocturnas, con horarios de 
inicio a las 19:00, 20:30, 21:00 o 21:30 horas. “Uno de los objetivos es que la gente tome la 
bicicleta y la use como medio de transporte… Las rodadas se clasifican como iniciales, 
intermedias y avanzadas dependiendo la pericia y experiencia de los participantes. El líder de 
Roma Bikers justificó que durante las rodadas nocturnas no utilizan el carril de extrema 
derecha, las ciclovías o los ciclocarriles porque generalmente están invadidos o en mal 
estado. “A veces es más peligroso transitar por ellas que ir por otro carril”, dijo. La Secretaría 
de Movilidad (SEMOVI) indicó que el Reglamento de Tránsito de la Ciudad de México 
permite a los ciclistas utilizar las vialidades de la Ciudad de México y recomendó a los 
ciclistas acatar el ordenamiento en cuanto a utilizar luces o elementos reflejantes durante las 
noches. Exc. 22-C. 
 
 
ABUNDAN MOTOCICLETAS SIN PAPELES Y SIN PLACAS. Las motocicletas sin placas, 
con permisos temporales para circular, expedidos en otras entidades, proliferan en la Ciudad 
de México. Este diario constató que motocicletas de diverso cilindraje, menores y mayores, 
que son utilizadas tanto para transporte privado como para actividades de reparto mediante 
plataformas electrónicas, portan hojas en los sitios donde deberían ir las placas. En un 
ejercicio de observación, de 10 vehículos con dichos documentos, los 10 indicaban que eran 
de otra entidad, como Michoacán y Guerrero. "Válido por 30 días. Asunto: Permiso temporal 
para circular sin placas por trámite de emplazamiento. Alcozauca de Guerrero", se leía en 
uno de los letreros. La Fiscalía General de la República y policías estatales y municipales de 
seguridad pública eran los destinatarios del documento que contenía imágenes 
distorsionadas como el Escudo Nacional, logotipos de entes de seguridad y códigos QR. 
Según fuentes gubernamentales, esto causa preocupación, pues además de que se evaden 
obligaciones como pago de placas en la CDMX y se genera descontrol administrativo sobre 
los propietarios de los vehículos, también son usados para delinquir. En ocasiones, señaló un 
policía, los documentos son apócrifos y sólo aparentan logotipos oficiales. Ref. 2-Cd.  
 
 
 
 
 
 
 
 



SUFREN MUJERES ACOSO SEXUAL EN EL METROBÚS. Alejandra es una usuaria del 
Metrobús que fue acosada sexualmente en la estación Velódromo, debido a que los hombres 
no respetan el área asignada a las mujeres, pese a que personal de este sistema de 
transporte público supuestamente vigila los accesos a las unidades que apoyan por el cierre 
de la Línea 9 del Metro. El pasado 7 de diciembre, las estaciones Pantitlán, Puebla y Ciudad 
Deportiva, fueron cerradas al público por los trabajos de re nivelación en el tramo elevado, 
situación que afectó a miles de usuarios. Derivado de ello, la SEMOVI implementó líneas 
emergentes con el apoyo del Metrobús y de la Red de Transporte de Pasajeros RTP. 
Bas.13. 
 
 
ECOBICI REALIZA COBROS EXTRAS. A un año y cinco meses de que arrancó el nuevo 
sistema de Ecobici, continúan las quejas porque las ciclo estaciones no funcionan y este 
sistema de transporte público realiza cobros extras, a pesar de que los usuarios respetan el 
tiempo de uso de bicicleta. En Entrevista par a Diario BASTA, Guillermo Ávila, funcionario de 
la SEMOVI, reconoció que los cobros extras se deben a que las ciclo estaciones presentan 
fallas, en particular la desconexión con el servicio. “llega a suceder por la comunicación, pero 
se tiene registro aun así de  a qué hora se ancló la bici. Cuando se regresa la comunicación 
queda el registro que si se ancló” justificó el director general de Seguridad Vial y Sistemas de 
Movilidad Urbana Sustentable. Bas.13. 
 
 
ACUMULAN MÁS DAÑOS POR TREN INTERURBANO. La zona de Observatorio sumó otra 
afectación vial por los trabajos de construcción del Tren Interurbano. Esto con el cierre de 
Avenida de las Torres, entre Constituyentes y Sur 122, el cual ha causado complicaciones en 
la zona por la suspensión de la principal conexión para llegar a la terminal del Metro y que 
conecta a la mayoría de la población de la Alcaldía Álvaro Obregón. De acuerdo con vecinos 
y usuarios del transporte público, el cierre aumenta hasta en un 50 por ciento los tiempos de 
traslado, ya que ahora las unidades del concesionado tienen que dar una vuelta más extensa 
hacia Avenida Observatorio, en lugar de tener una vía directa al Metro. "De por sí la zona ya 
es un desastre por tanta maquinaria y por las obras del Cetram y del Metro, ahora cierras 
una de las principales avenidas que conecta la zona este", comentó Araceli Ibarra, 
comerciante en el paradero en Observatorio. Aseguró que el corte de circulación también 
afecta la zona, porque ahora los automóviles buscan alternativas para salir de las colonias 
Hidalgo, Pino Suárez, Real del Monte y Río Santo Domingo, por lo que han saturado la 
terminal. "Cada vez hay menos vías de salida y, cuando hacen un corte, las demás calles se 
saturan al instante, además de que hace más peligroso el paso peatonal, porque se enciman 
los coches e invaden más espacio", aseguró Ibarra. El Gobierno de la Ciudad de México 
anunció que la afectación es desde el viernes 9 de febrero y hasta mañana, por lo que se 
recomienda la Avenida Observatorio y Ruta 122 como vías alternas. "Ya son demasiadas 
afectaciones, cortes viales y cierre de avenidas. Estamos viviendo rodeados de 
construcciones y de máquinas…", dijo Jazmín Ruiz, vecina de la zona. Ref. 1-Cd.  
 
 
 
 
 
 
 



SECRETARÍA DE MEDIO AMBIENTE 
 
 
AMIGAS POR SIEMPRE. La Sedema dio un corte de caja sobre el acoplamiento de las 
elefantas "Ely" y "Gipsy". Durante siete meses se ha desarrollado el proceso de habituación. 
· Esto con apoyo del equipo de cuidadores de animales, biólogos y médicos veterinarios de 
San Juan de Aragón. · Además, han participado expertos en comportamiento animal de la 
UAM, así como especialistas en fauna silvestre y en elefantes, integrantes de la Asociación 
de Zoológicos, Criaderos y Acuarios. Ref. 1-Cd. Uni. 20, Eco. 55, Grá. 5. 
 
CONTAMINAN RÍO; PIDEN CASTIGO. El vertido de solventes y/o combustibles a la 
Barranca de Tecamachalco, en Naucalpan y Miguel Hidalgo, generó una alerta y propició que 
familias tuvieran que desalojar sus casas por el intenso olor a químicos. Vecinos exigieron a 
autoridades investigar y sancionar a quienes contaminaron el río, este fin de semana. Grá. 5. 
 
 
 

SISTEMA DE AGUAS 
 
 
SIGUE SACMEX SIN RESOLVER FUGAS. La ruptura en las tuberías de la red hídrica de la 
CDMX son un problema que sigue sin resolver el Sistema de Aguas capitalino, que dirige 
Rafael Carmona, pues tan sólo en 2023 se registraron 26 mil 903 reportes por fugas de agua. 
Bas. 10. 
 
TOMAS CLANDESTINAS AUMENTARON EN 2023.  Durante la actual administración en la 
CDMX, el año 2023 es en el que más tomas clandestinas de extracción de agua han 
detectado, según reporte del Sistema de Aguas de la CDMX. El año pasado, el organismo 
comprobó  la ilegalidad de 32 tomas clandestinas. Mediante una solicitud  vía transparencia 
realizada  SACMEX informó que durante 2023 recibió 209 reportes de tomas clandestinas de 
agua, es decir que 15% de las tomas resultaron ser ilegales. Pre. 20, Sol 15. 
 
CON SERVICIO REGULAR DE ABASTO DE AGUA, 45% DE CAPITALINOS. La Ciudad de 
México acusa riesgo de desabasto de agua potable a consecuencia de una serie de 
fenómenos meteorológicos extremos, que han afectado a gran parte del territorio nacional 
durante los últimos años. De acuerdo con información del Servicio Meteorológico Nacional, 
se han registrado tres principales fenómenos: “El Niño” (que es sobrecalentamiento del agua 
del mar); una serie de olas de calor y un déficit de precipitaciones de 30%, que han derivado 
en periodos extendidos de sequía en el país y en la región. Como en la mayor parte del país, 
eso ha impactado en el caudal del Sistema Cutzamala, de donde, la Ciudad de México, toma 
la cuarta parte del agua que consume. Ese problema se ha agudizado durante los últimos 
cuatro años. Eso explica que hasta más de 90% de la región del Cutzamala haya registrado 
sequía severa a moderada y se espera que esta condición continúe durante el periodo de 
estiaje, que inició el 1 de diciembre del 2023 y termina el 15 de mayo del 2024. Como ha 
llovido menos durante estos últimos años, el nivel de almacenamiento del sistema está a 
poco más de la mitad del nivel histórico que registra a estas alturas del año. Eco. 5. 
 
 



DENUNCIAN USO POLÍTICO DEL AGUA. El diputado panista Diego Garrido sonó las 
alarmas sobre un presunto mal uso del recurso público relacionado con el abastecimiento de 
agua potable en distintas parte de la Ciudad de México. En una entrevista, expresó su 
preocupación por la crisis hídrica en la capital y porque Morena la utiliza con fines políticos-
electorales. Bas. 10. 
 
 
LOS ABASTECEN CON AGUA TURBIA. Nadie bebe el agua potable que sale de las 
tuberías  de la Ciudad de México, ni en Polanco lo hacen, dice la administradora de la Unidad 
Habitacional de la Concordia, en la alcaldía Iztapalapa, que según el listado del SACMEX es 
una de las nuevas zonas que se abastecen  por tandeo en 2024. En zonas como el Salado, 
la Unidad Ermita Zaragoza, y la misma Concordia, se recibe el agua por tandeo, pero está es 
sucia, con arena, piedras, en ocasiones turbia. Uni. 19, Grá. 3. 
 
 
PADECEN EL TANDEO. Autoridades de Tlalpan e Iztapalapa, alcaldías con mayor cantidad 
de colonias en las que el agua se surte por tandeo en la CDMX, toman medidas para reducir 
el impacto a habitantes, quienes ya sufren por la escasez, pues incluso, a veces la reciben 
una o dos veces por semana, tras la reducción del suministro proveniente del Cutzamala. En 
la Alcaldía Tlalpan, que tiene el mayor número de colonias con tandeo este 2024, con 94, el 
panorama es muy preocupante a unas semanas del estiaje, ante la posibilidad de que la 
distribución de agua se insuficiente, señala la alcaldesa Alfa González. Uni 18, Grá. 2 
 
 
SIN MÁS OPCIÓN QUE IR A LAVANDERÍAS. En el pueblo de San Pedro Mártir, en la 
alcaldía Tlalpan, en las últimas semanas, varios de los habitantes han tenido que recurrir al 
pago de servicios de pipas, el uso de lavanderías e incluso compra de tinacos ante la poca 
agua que circula en la zona. Uni. 19, Grá. 3. 
 
 
AUMENTA IMPACTO ECONÓMICO. La escasez del agua no solo tiene un impacto social y 
ambiental en la Ciudad de México, también ha representado un fuerte golpe al erario público 
durante los últimos años. De acuerdo con información obtenida sobre los recursos erogados 
en la renta de pipas por parte del Sistema de Aguas de la CDMX para la distribución de 
agua, al año, en el periodo de 2021 a 2023, el organismo ha gastado aproximadamente 350 
millones de pesos. Lo anterior indica que, en los últimos tres años, la capital ha destinado 
más de mil millones de pesos en llevar dicho recurso a la población a través de vehículos 
especializados. Acompañada de jóvenes activistas urgimos atender la crisis hídrica que 
afectará a más de 8 mil municipios en el país. Del año 2021 al 2023, SACMEX gastó mil 61 
millones 598 mil 220 pesos en arrendar pipas para el transporte y distribución de agua, 
detalla información obtenida a través de la Plataforma Nacional de Transparencia sobre los 
contratos firmados por el órgano Asimismo, la información analizada indica que el monto ha 
ido en aumento gradualmente en dicho periodo. RÍ. 18 y 19. 
 
 
 
 
 
 



NECESARIO QUE CRISIS DE AGUA EN CDMX SEA AFRONTADA POR AUTORIDADES 
DESDE LA OPINIÓN DE EXPERTOS: UNAM. El Gobierno de la Ciudad de México debe 
tomar en consideración las recomendaciones de los expertos, no solo en cuanto a la 
cantidad de agua disponible, sino también en aspectos socioeconómicos. Aunque en los 
últimos años se ha observado una mayor colaboración entre el gobierno capitalino y las 
instituciones académicas, especialmente en áreas como la identificación de factores que 
contribuyen a la escasez de agua y la generación de información confiable, aún falta mejorar 
la comunicación para que esta información incida de manera efectiva en las decisiones 
políticas, consideró Julián A. Velasco, Investigador Titular del Instituto de Ciencias de la 
Atmósfera y Cambio Climático de la Universidad Nacional Autónoma de México. Cró. 13. 
 
RECURREN A LA COMPRA DE GARRAFONES. El vivir sin agua ya se volvió una 
costumbre en algunas colonias de la alcaldía Tláhuac. Ahí, las cisternas parecen un mero 
adorno que ahora sirve de bodegas, pues el hilo de agua que cae del grifo no alcanza para 
llenar una de 200 litros que, en teoría, alcanzaría para nutrir un complejo habitacional  de al 
menos cinco departamentos. Grá. 3 
 
EXPERTOS URGEN A HACER INVERSIÓN PARA ENFRENTAR LA CRISIS DEL AGUA. 
Al asegurar que México no atraviesa por un problema de escasez de agua, sino de 
desabasto por la falta de planeación a largo plazo, expertos en materia hídrica plantearon a 
las autoridades “agarrar el toro por los cuernos” e implementar, de manera urgente, 
programas más efectivos de inversión en infraestructura, así como de concientización a la 
sociedad de cuidar y reutilizar el vital líquido. Sin embargo, reconocieron que por más 
presupuesto que sea destinado al mejoramiento de las tuberías para evitar fugas de agua, 
ayudar a los ciudadanos a sustituir sus regaderas y depósitos de los baños por unos 
ahorradores, el problema no se solucionará en lo inmediato, sino que tardará cuando menos 
10 a 15 años. Datos de la Universidad Nacional Autónoma de México establecen que el 
desabasto de agua está poniendo en situación de colapso hídrico a más del 70 por ciento de 
la República Mexicana y 23 estados ya enfrentan una crisis severa por falta de agua, debido 
a la disminución de las lluvias durante el 2023, como no había ocurrido en los últimos 15 
años. Raz. 1 y 14. 
 
ARDE BODEGA EN EL CENTRO HISTÓRICO. Una bodega de bisutería fue consumida por 
grandes llamas, debido a un corto circuito, en la Colonia Centro, Alcaldía Cuauhtémoc; los 
bomberos trabajaron por cuatro horas para controlar las llamas. Testigos reportaron el 
incendio y arribaron al sitio, integrantes del Cuerpo de Bomberos, de ocho estaciones 
distintas. También asistió personal de SACMEX quien gestionó el traslado de una pipa e 10 
mil litros de agua. Bas. 32. 
 
OPOSICIÓN EXIGE AL GOBIERNO ACTIVAR EL BONO CATASTRÓFICO. Ante la crisis 
por la falta de agua en el país, partidos de oposición demandaron al Gobierno federal activar 
el bono catastrófico y reasignar recursos federales para atender la emergencia. El bono 
catastrófico que México emitió en el 2020, a través del Banco Mundial, ofrece una cobertura 
de 485 millones de dólares (unos 8 mil 250 millones de pesos) y fue activado el año pasado, 
frente a los daños causados por el huracán Otis en Acapulco. Los partidos de oposición 
criticaron la falta de acciones de las autoridades federales en contra del cambio climático, al 
asegurar que se ve el desinterés cuando se le quitan recursos a la protección al medio 
ambiente y se orientan a otros proyectos no prioritarios, como el sistema de trenes. Raz. 14. 
 



PROGRESO CON JUSTICIA 
 
 

SECRETARÍA DE SALUD 
 
 
LISTAS, LAS UNIDADES MÉDICAS QUE PASARÁN AL IMSS-BIENESTAR. Con una 
inversión de 521 millones de pesos concluyeron los trabajos de renovación y modernización 
de 160 unidades de salud del Gobierno de la CDMX que serán entregadas al IMSS-
BIENESTAR en marzo como parte del proceso de federalización de dichos servicios. De 
acuerdo con la Secretaría de Salud, además de dar mantenimiento mayor a todos los centros 
de salud, en la actual administración se ha reconstruido en su totalidad algunas unidades y 
otras más se han ampliado para atender a cuatro millones de personas que carecen de 
seguridad social. Jor. 32C. 
 
 
APLICAN 16 MIL VACUNAS COVID. Como parte de la Campaña de Vacunación para la 
Temporada Invernal 2023-2024, la Secretaría de Salud de la Ciudad de México, con apoyo 
de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, informó que se aplicaron 8 mil 271 vacunas 
Abdala contra el COVID-19 y 7 mil 831 contra Influenza a Personas Privadas de la Libertad. 
La dependencia detalló que del 20 de octubre de 2023 al 31 de enero de 2024, se aplicaron 
vacunas Abdala en el Centro Varonil de Seguridad Penitenciaria I, en el Centro Varonil de 
Seguridad Penitenciaria II, en el Reclusorio Preventivo Varonil Norte, en el Anexo Norte, en 
la Penitenciaria de la Ciudad de México, y en el Centro Femenil de Reinserción Social de 
Santa Martha Acatitla. También en el Centro Varonil de Reinserción Social Santa Martha 
Acatitla, en el Reclusorio Varonil Oriente, en el Anexo Oriente, en el Reclusorio Preventivo 
Varonil Sur, en el Centro Varonil de Rehabilitación Psicosocial, y en el Centro Femenil de 
Reinserción Social Tepepan. Cabe mencionar que la vacunación contra COVID-19 
contribuye a evitar formas graves en caso de contagio. Pre. 5. 
 
 
LLAMA SALUD A INTENSIFICAR VACUNACIÓN POR SARAMPIÓN. La Secretaría de 
Salud  a través del Sistema Nacional de Vigilancia Epidemiológica  emitió un aviso 
epidemiológico ante el incremento de casos de sarampión en la región de las Américas, por 
lo que llamó a intensificar la vacunación en municipios con mayor población migrante. 
Informó que, en lo que va de este 2024, se han notificado un total de 140 casos probables de 
sarampión o rubéola, sin embargo, hasta el momento no hay casos confirmados. 24H. 2. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



SECRETARÍA DEL TRABAJO 
 
 
EMPRENDÍ SHAMAR PARA TENER UN BUEN NEGOCIO Y ATENDER LO PRIORITARIO 
DE LA VIDA. Es posible tener un buen negocio atendiendo lo prioritario en la vida: salud, 
Matrimonio, Maternidad, y el Hogar, expresa con alegría en su rostro Jessica Herrera 
Morales, fundadora y directora de Shamar, productos ecológicos de belleza e higiene. Al ver 
el compromiso y dedicación de Jessica, la Maestra le sugirió que incubara su 
emprendimiento en PILARES para que lo estructurara formalmente y fuera un mejor negocio. 
Las incubadoras de negocio evalúan la viabilidad técnica, financiera y de mercado de una 
idea emprendedora llevada a modelo de operación, enseñando al emprendedor cómo crear 
su empresa y desarrollar planes de ventas y marketing. “Fue en una feria en Evangelina 
Corona donde el secretario del Trabajo, José Luis Rodríguez, acudió a ver los frutos de 
PILARES cuando conocí el programa “Empléate” y en la incubadora también me ayudaron a 
inscribirme y cumplir todos los trámites y requisitos formales que demanda el proceso 
administrativo”, recuerda. Cró. 14. 
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